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别因落后的求职观让自己陷入焦虑

□ 王继洋
据《新京报》报道，日前，由

教育部、人社部、工信部、国资
委、中央广播电视总台、共青团
中央等6部门启动2020届普通高
校毕业生就业“百日冲刺”，将实
施第二学士学位扩招、特岗教师
招募规模扩大等十项行动。对
于高校毕业生来讲，“百日冲刺”
是一次求职就业的机会，更是一
次审视社会的机会。

说到就业，就不能不提近日
陷入舆论争议的复旦大学硕士
毕业生李梦文。作为正规的复
旦硕士，颜值颇高的李梦文，如
今在上海一家大型房产中介负

责楼王、老洋房、名人故居、文化
遗产等豪宅区的销售。一时之
间，“复旦硕士做房产中介”成为
引发争议的热点话题。

之所以引发争议，无非是感
叹如今大学毕业生就业难。想
想也是，今年高校毕业生规模达
到874万人，增量、增幅均为近年
之最。与此同时，受疫情等多种
因素叠加影响，这批普通高校毕
业生就业面临较大压力。舆论
借着李梦文“复旦硕士做房产中
介”的话题，来传播或者说“贩
卖”就业焦虑实属正常。

但问题在于，李梦文是去年
毕业进入房产中介公司，而且她
也不是因为求职难，而是放弃了
两份月薪五位数的日企工作选
择了当中介。如今她每个月的
收入都能过万元，多的时候能过

2万元，个人还是很满意的。而
与之形成鲜明对比的，是舆论认
为中介是门槛很低的工作，不仅
毫无前途，还得不到社会的认可
与尊重。

不得不说，被社会歧视的中
介行业，正进入高速发展时代，
对高学历、高素质的人才，也有
了更多的需求，而这，也正是整
个中介行业希望革新与发展的
内生动力的体现。这是一个万
事皆有可能的时代，昨天看上去
无人问津的行业，今天通过技术
的赋能，说不定一下子就变成了
众人追捧的风口；今天大红大紫
的行业，说不定到明天就落后于
时代了。

所以，如今的就业，也需要摆
脱落后的求职观，换个思路才行。
毕竟，那些你现在觉得高贵的行

业，说不定哪天就跌落尘埃；那些
你现在觉得低端的行业，说不定
哪天就让你高攀不起。

对于如今的大学生来说，经
过多年的学习深造，在某些专业
有了不错的能力，渴望回报社会，
但与此同时，也需要审视如今身
处的这个社会，为自己的未来做
好规划，冷静地梳理自己的求职
方向。正如李梦文在接受采访时
说的那样，“一些先前不了解的行
业可能会更适合自己发展”。

就业“百日冲刺”已经开始，
就业看起来似乎很艰难，所以不
少人陷入焦虑之中。不过，对于
企业来说，招聘总是刚需，大学
生需要工作同样是刚需，双方找
到结合点很重要。也许，收起那
套日渐落后的求职观，就业就不
会那么艰难了。

对于如今的大学生来说，经过多年的学习深造，在某些专业有了不错的能力，渴望回报社会，但与此同时，也需要审视如今
身处的这个社会，为自己的未来做好规划，冷静地梳理自己的求职方向。正如李梦文在接受采访时说的那样，“一些先前不了
解的行业可能会更适合自己发展”。

作为一家现代企业，当多项决策出现失误时，就要为此付出相应的代价。要修复决策失误，最好的办法是暂停执行“超时
收费”规定，尽快回归多方协商，只有在多方协商中充分兼顾各方利益，重新调整收费规定，才有希望让各方接受新的收费标
准，丰巢科技的企业形象才能修复。

□ 丰收
智能快递柜巨头丰巢科技

收取超时费所引发的话题仍在
持续发酵。国内多地均出现部
分小区选择停用丰巢快递柜的
现象，山东、江苏、浙江、福建等
地监管部门也陆续发声，回应快
递柜收费相关话题。5月9日晚，
丰巢发布致用户公开信再度回
应，解释初衷并推出鼓励尽早取
件的红包政策。

“超时收费”引发争议后，事
件演绎显然超出了丰巢科技的
预料。对收费规定大多数网友
表示不满，多地部分小区业委会
暂停合作，多地监管部门表明了
依法处理的态度，另外快递员也
不认可。出现如今这种局面，既
缘于丰巢科技之前关于会员制
的决策过于草率，也缘于后续应
对之策不明智。

从理论上来说，智能快递柜
是解决快递“最后100米”难题的
有效办法，理应受到各方欢迎。

至于收费，假如收费标准、时间
设定合理的话，相信一些用户也
能接受，因为会有相应的成本支
出。从如今情况来看，其免费保
管时间为12个小时，超时后0.5
元/12小时的收费规定，显然并
不太合理。

12小时的免费保管时间引
发质疑很正常，毕竟，很多上班
族早上七八点钟出门，晚上七八
点钟都未必能准时回家，就要为
超时付费。对用户来说，网上购
物时已支付了快递费用，再为超
时付费等于二次付费。有的网
购小商品总价没有多少钱，二次
付费增加成本，用户自然不愿
承受。

更重要的是，不少用户本来
家里有人，但某些快递员为了省
时省事，未征得收件人同意直接
把快件放入智能快递柜，既造成
了用户不便，也容易造成二次付
费。虽然交通运输部去年发布
的《智能快件箱寄递服务管理办

法》规定“应当征得收件人同
意”，但一些快递员总会找各种
理由为自己辩解。

可见，丰巢科技最初关于
“超时收费”的决策是欠妥的，只
考虑了企业自身利益，没有充分
考虑用户利益。让人感到遗憾
的还有，丰巢在“超时收费”引发
争议后不但不反思，反而以选择
停用的业委会毁约为由将追索
损失——— 即使以契约为依据可
以追索损失，但会得罪业委会这
类组织，不利于今后合作。

该企业推出鼓励尽早取件的
红包政策看似能减少收件人超时
付费，但并未抓住关键，因为收件
人能否尽早取件并不在于红包激
励，而在于时间上是否允许。如
上班族回家路途远或者经常加
班，再多红包鼓励也无法尽早取
件。此外，丰巢精选的网友留言
大多是支持超时收费且带有侮辱
性言论，明显属于应对失策。

作为一家现代企业，当多项

决策出现失误时，就要为此付出
相应的代价。要修复决策失误，
最好的办法是暂停执行“超时收
费”规定，尽快回归多方协商，只
有在多方协商中充分兼顾各方
利益，重新调整收费规定，才有
希望让各方接受新的收费标准，
丰巢科技的企业形象才能修复。

当务之急，用户代表、业委
会、快递员、快递企业、丰巢科技、
消费者协会、监管部门等应当共
同协商，根据每个城市实际情况
延长智能快递柜免费保管时间，
以有效措施防止快递员未征得收
件人同意直投智能快递柜，并建
立合理有效的争议解决机制，智
能快递柜收费才能真正行得通。

智能快递柜收费问题并不
是单纯的企业行为，而是涉及多
方利益的半公共性质的行为。
要解决公共性质或半公共性质
的问题，只有让相关利益方充分
博弈、充分协商、透明操作，才能
真正实现共赢。

□ 彭柏
据国务院联防联控机制印

发的指导意见，在落实防控措
施的前提下，可以采取预约、限
流等方式，开放影剧院、游艺厅
等密闭式娱乐休闲场所，可举
办各类必要的会议、会展活动
等。对此消息，网友给出了最
通俗的解读：又可以重回影院
看大片了。

许多网友在社交媒体上转
发这条消息时，都加上了感叹
号，以表达兴奋激动、迫不及待
的心情。影剧院重新开门营
业，是疫情得到进一步控制的
体现，也是生活重回正轨的又
一重大标志。

三个多月的时间里，人们
似乎已经习惯了没有电影院的
日子，包括“电影是不可或缺
的，电影院则没那么重要”的观
点也得到了不少人的认同，这
或是处在疫情阴影下的一种无
奈。而当影剧院再次重启，所
有人都忘记了之前的种种无
奈，奔走相告。

看电影的平台与渠道可以
是多形式的，但最具仪式感的，
仍然是在电影院里通过大银幕
看电影。最近几年，电影票房
收入高歌猛进，显示电影已经
在大众娱乐文化休闲消费中举
足轻重，尤其是围绕看电影产
生的一系列社交活动，与人们
的娱乐心理、情感表达、思想碰
撞等，都有着细密的联系。公
众对于电影院的渴望，并未因
疫情而消失，相反，再一次走进
那暗黑、神秘感的影厅时，观众
的获得感会比以前更为强烈。

公众对回归电影院的热
切，让电影工作者感到欣慰：这
个产业没有因为疫情而“黄
掉”，没有凉凉，相反，电影产业
的好日子还在后头。

疫情期间，很多电影工作者
也在“闭关创作”，苦练内功，经
过这段时间的“沉淀”，他们对如
何讲述好电影故事应该有了更
明确的理念。希望大疫能让中
国欣欣向荣的电影行业，去去虚
火，舍去浮华，踏踏实实讲故事，
完成一次疫后的蜕变。国产片
要练好内功，让观众产生不离不
弃的情感粘连，这样国产片的未
来才有希望。

对于观众来说，电影院要
进，但还不能掉以轻心。国务
院联防联控机制明确了电影院
开放预约、限流的重要性。对
于影院来说，要坚决地执行国
家的有关要求，在影厅通风消
毒、观众佩戴口罩、保持一米以
上社交距离、限制人数等方面，
执行要严格、到位，同时还要争
取得到观众的理解与支持，用
更好的服务（比如提供免洗手
消毒液、消毒纸巾、应急口罩
等）满足观众的需求。需明白，
如果有个别影院粗心大意导致
病毒传播，哪怕只是极个别的
个例，也有可能再次让打开的
影院大门被关上，这不是危言
耸听。

当家附近的影院开门时，
选择一部自己喜欢的电影，给
自己放个短假，也给影院捧捧
场吧！影院与观众，可能也从
未像今天这样彼此想念对方。
希望国产片在疫后快快成长，
不辜负公众的厚爱。

“智能快递柜收费”应尽快回归多方协商

不满菜品要重做，厨师口水进菜锅。
如此服务失道德，让人心头直冒火。

绘画 闵汝明 配诗 王继洋

5月10日下午，西安市一家苏福记被爆出“食客要求菜品
重做，结果厨师向炒菜锅里吐口水”。5月10日晚，记者就此
事向该苏福记门店求证，接听电话的工作人员表示不知情。
郑先生在服务员带他查看监控时，发现该厨师在后厨不仅不
戴口罩炒菜，还故意向炒菜锅里吐口水，“监控里看得非常清
楚，厨师专门弯腰朝向炒菜锅吐。”据5月11日《新京报》

重回电影院
值得珍惜与善待


